



# Caminamos a Santiago

ASOCIACION DE AMIGOS DEL CAMINO DE SANTIAGO DE ZARAGOZA

Plaza de la Seo, 6, 3.º, 2.ª puerta  
Teléfono 976 29 26 05  
50001 ZARAGOZA

Boletín Informativo núm. 52 • MAYO 1998

Depósito Legal Z-2152/92 - ISSN -1137-0807

## SANTIAGUIZAR EL CAMINO

En el Congreso General Jacobeo tenido en Pamplona en abril de 1.996, uno de los ponentes propugnó que había que “santiaguizar” el milenario Camino que lleva a Compostela, con asombro y escándalo de más de uno no por el barbarismo en sí sino ante la creencia de que se intentaba poner cortapisas o de limitar el acceso a quienes no se confesaran auténticos peregrinos.

Nada de eso. Repetimos, y habrá que repetirlo más de una vez porque algunos no se enteran, que el Camino de Santiago no es patrimonio particular de nadie, que está abierto a todos y que precisamente una de sus grandezas es la universalidad de su acogida a toda clase de gentes sin distinción de credos ni condiciones, sea cual sea el motivo que les impulse a recorrerle.

Lo que se trata es de mantener, no de imponer, el espíritu que informó desde el principio y durante siglos esta ruta que bien merece el apelativo de sagrada.

Dice Ortega y Gasset: “No es posible comprender bien un hecho histórico, sea el que sea, si no se acierta a contemplarlo desde el punto de vista que mejor manifieste su más auténtico sentido, es decir, desde el cual se divise a sabor, y en toda su extensión, el área de realidades humanas a que el hecho pertenece. Todo lo que sea mirar el hecho sobre el fondo de un área que sólo es parcial, lo desdibuja y falsea automáticamente”.

Si nos asomamos a la Historia con ojos limpios, sin prejuicios, descubriremos en el origen del Camino de Santiago y en su posterior desarrollo la fe cristiana y el espíritu peregrinante del hombre medieval.

Por eso flaco servicio haríamos al Camino y al futuro peregrino si lo presentáramos únicamente como una ruta maravillosa, de variados paisajes, sembrada de monumentos, fuente de vivencias inolvidables . . .

Es verdad todo esto, pero. . .

A.U.B.

# CAMINO JACOBEO DEL EBRO

## ETAPA GELSA - QUINTO - FUENTES DE EBRO

El pasado día veintidós de Marzo, los constantes peregrinos del Jacobeo del Ebro retomamos el CAMINO, que ya consideramos NUESTRO, recorriendo la etapa que comienza en GELSA y concluye en FUENTES DE EBRO.

Estamos ya a las puertas de Zaragoza.

Esta vez no hubo pérdidas ni despistes, el camino estaba perfectamente señalado, gracias a la eficaz colaboración de nuestro Asociado MIGUEL PORROCHE GARIN, ¡Gracias, MIGUEL! Salimos de GELSA, desde la Ermita de Nuestra Señora del BUEN SUCESO, que no pudimos visitar al estar cerrada, si bien a través del ventanillo existente en la Puerta principal pudimos verla y saludarla.

Cantamos en unión de nuestros entrañables amigos navarricos la AURORA DEL PEREGRINO y, tras de tomar un "tente en pie", (ojo, algunos algo más que un tente en pie, eh), empezamos nuestra andadura.

Nuestro Ebro aparece cada vez más hermoso, sobre todo en el meandro que tenemos ante nuestros ojos, ya un poco más adelante, llegamos a la Ermita de NUESTRA SEÑORA DE BONASTRE.

Esta etapa está salpicada de Advocaciones entrañables, no hay que olvidar que estamos en ARAGON, "DOTE DE MARIA SANTISIMA, como ya decía el Padre Roque Alberto FACI, allá por el año 1.739, en su Libro "ARAGON REYNO DE CHRYSTO Y DOTE DE MARIA SANTISIMA"

Si no nos falla la memoria, en esta etapa contamos las siguientes advocaciones:

En GELSA: NUESTRA SEÑORA DEL BUEN SUCESO, con una cuidada Ermita, reconstruida después de la Guerra Civil.

En QUINTO DE EBRO: NUESTRA SEÑORA DE MATAMALA y NUESTRA SEÑORA DE BONASTRE, ambas imágenes, -con muy buen criterio- recogidas en la Iglesia Parroquial, simplemente por aquello de los "cacos".

Como muestra de la providente atención de la MADRE, durante la guerra civil, en la Ermita de Nuestra Señora de Bonastre, cayó un proyectil de muy grueso calibre, que se partió en dos, sin llegar a explotar, y sin que causase daño alguno a personas ni al edificio.

EN FUENTES DE EBRO existe también un deliciosa talla de la Virgen, imagen protogótica del siglo XIII, colocada cuidadosa y afinadamente en una estupenda Cripta.

¿Os dais cuenta en cuantos sitios nos espera la MADRE?

En varios sitios del camino, nuestros entrañables SAMARITANOS, Antonio y Armando, nos esperan con sus deliciosas naranjas. ¡Moltes gracias, Armando y Antonio!

Ah, y por aquello de "primum vivere, postea philosophare", vino la COMIDA, sustancial, cuidada y bien servida.

Después de la comida (pues mira no vino aquello de llena la panza viene la danza"), lo que sí vino fue una explicación de la riqueza de esta Comarca, **el alabastro**. Aquí se encuentran las canteras de las que se extrae el NOVENTA POR CIENTO DE LA PRODUCCION MUNDIAL.

Actualmente existe un consorcio, que procede, no solamente a la extracción, sino lo que es más importante a su manufacturación (con piezas realmente muy bien elaboradas), y a su comercialización. ¡Ya es hora de que los aragoneses nos vayamos espabilando!

Y ya a casa, donde llegamos mucho antes que en otras ocasiones, pues estamos a las puertas de Zaragoza.

Bueno y ... con esto y un BIZCOCHO, hasta ... la próxima.

AURORA Y JOSE MARIA

**LA JUNTA DIRECTIVA NO NECESARIAMENTE ASUME LAS OPINIONES VERTIDAS EN LOS ARTICULOS ENVIADOS POR SOCIOS Y COLABORADORES**

## REFLEXIONES SOBRE EL 99 (II)

En mis anteriores reflexiones publicadas en Abril, prometí exponeros mi punto de vista sobre lo más urgente a informar a la Administración, para mejorar el actual Camino de Santiago, en su tránsito por Aragón. Si estas pobres ideas que os propongo, pudiesen ser completadas y mejoradas por otras muchas de nuestros asociados y amigos, y posteriormente debatidas y plasmadas en un breve memorándum ya podremos hablar de una pequeña primera piedra.

Pretendo poner de manifiesto las carencias que padecemos, y con las que se enfrentaría un peregrino hacia Santiago procedente de allende los Pirineos, que decide entrar en España por el Puerto de Somport siguiendo el itinerario hasta Undués de Lerda, y también las propuestas de soluciones posibles, hacederas, y que no revienten en modo alguno la contención presupuestaria.

Ya puesto en España, y junto a la capillica de la Virgen del Pilar en la frontera, las cuestiones fundamentales serían la vía a seguir y su señalización, los alojamientos y los albergues, suministros, logística, suministros de agua, sanidad, y seguridad. El conjunto de todos estos apartados son mínimos, pero básicos, y en todos debemos incidir. Advierto que estos apuntes se van a ceñir solamente al tramo del camino señalado en el párrafo anterior, porque más adelante procuraré reflexionar sobre el Camino Jacobeo del Ebro y el que viene a Zaragoza a través de Monegros, pero en esta ocasión el espacio disponible no me lo permite.

Retomando lo que llamo cuestiones fundamentales, la primera a examinar sería la vía a seguir, sus indicaciones y balización. Creo que es lo mejor que tenemos. Por lo que a indicaciones se refiere el camino esta doblemente balizado. De una parte se encuentran las clásicas flechas amarillas, tradicionales en toda la ruta, y además y siempre muy próximas a éstas, se ven también con prodigalidad las marcas de la G.R. 65.3 que se titula también Camino de Santiago, que como ya sabéis, consisten en una marca blanca y debajo otra de la misma longitud roja, adoptadas internacionalmente para los senderos de largo recorrido. Esta doble señalización ha sido repintada por nosotros en amarillo todos los años durante un lustro, y muy recientemente también por los senderistas. Huelga decir que como toda obra humana, es mejorable, pero en general puede ufanarse que se halla razonablemente bien.

Por lo que se refiere a los albergues, en este capítulo nos hallamos en muy malas condiciones, entendiéndolo esta alusión, no a la calidad y buen servicio de los que hay en uso, sino a su corto número.

El primero que hoy nos encontramos está situado en Jaca y dista 30 km. de la frontera, estando el siguiente del anterior a 42 km. en Artieda; sin embargo entre éste último y Ruesta solo median 10 km. y la misma distancia nos separa del último de la ruta en Undués de Lerda. Nos encontramos, pues, con una mala distribución lineal, con los dos primeros muy alejados de la frontera y entre si, y los tres últimos demasiado próximos, y si extendemos un mapa con esta situación, queda meridianamente claro que se necesita, y con urgencia, reabrir un albergue en Canfranc, y habilitar otro a mitad de camino entre Jaca y Artieda, para reducir esa temible etapa de 42 km., y esa tarea es muy urgente, porque ya esta Semana Santa hemos observado una fuerte demanda de credenciales de peregrinos que se incrementará hasta bien entrado el otoño.

Recomendamos a nuestra Junta Directiva que se ponga en contacto con las Autoridades y les expongan la urgente tarea de habilitar un albergue en Canfranc (Estación) a partir de alguno de los inmuebles de propiedad pública, y desestimen el que se "mal utilizó" en el llamado Canfranc quemado. Creemos que la restauración y reequipamiento de este último será más onerosa que habilitar algo en Canfranc (Estación), porque además el peregrino no tendría la sensación de haber llegado a un lugar solitario, y presumiblemente desbastecido. Por otra parte hay que reseñar que estas desfavorables condiciones afectarían casi en su totalidad a los extranjeros, dado que el nacional que comience por allí su andadura, podría llegar a Jaca para su primera pemocta.

Tras la solución de Canfranc habría que estudiar otro posible albergue entre Jaca y Artieda. Sobre el mapa el emplazamiento idóneo sería Puente la Reina de Jaca, pero creemos que en la práctica es muy difícil de llevar a cabo. En este lugar sólo hay una gasolinera y un par de hoteles y restaurantes, en apoyo del tráfico rodado, pero al no tratarse de una población, volvemos a encontrar de nuevo al peregrino desasistido, y lo que es peor, seguramente no bien recibido por los hosteleros del lugar, con lo cual la única opción posible, a mi juicio, podría ser Santa Cilia, a 16 km. de Jaca que dejaría al próximo albergue de Artieda a 26 km. etapa superable.

Lo anterior supone nada menos que procurar un alojamiento en Canfranc y otro en Santa Cilia, tarea ingente porque es incrementar en su 50 % el número de los existentes, y que aún así resulta menos de la de la mitad de los

(viene de la página 3)

que dispone Navarra en la misma extensión, y todas estas solicitudes para el año actual. En 1.999, habrá de tenerse en cuenta además la posibilidad, que puede ser necesidad, de contar con alguna área de acampada, por si con los datos que luego exponemos se desborda la afluencia de peregrinos. En el año 1.993, en Rioja, Castilla-León y Galicia, hubo necesidad de habilitar varias de estas instalaciones, temporales, porque la red de albergues se colapsó, por la inusitada riada de peregrinos. Las áreas de acampada eran en definitiva campamentos que contaban con una gran cantidad de tiendas de campaña de uso militar, que ofrecían un número de plazas infinitamente superior al de los albergues cuando éstos se llenaban. Contaban asimismo con tiendas de duchas y aseos, e instalaciones para necesidades sanitarias. Creemos que nuestras autoridades no encontrarán serias dificultades para improvisar al menos dos de estas áreas, si fueran necesarias, solicitando su ayuda a Instituciones tales como Cruz Roja, Protección Civil, o incluso a las autoridades militares, dado que son las que disponen de estos equipos, y personal capaz de manejarlos. En cuanto a su localización deberían ser próximas a Jaca, antes y después o equidistantes.

Nos llegan noticias oficiosas de que en Roncesvalles se espera, para 1.999, la recepción de 37.000 peregrinos, por ese paso. ¿Qué porcentaje de ese número iniciará su marcha por Somport?. El resultado del cálculo situará a Navarra y Aragón en las cifras comparativas de aceptación. Por otra parte las previsiones en Navarra con esta antelación, ya les si-

túan al menos en condiciones de planificar sus carencias y las posibles soluciones. Como siempre, aquí me temo seriamente que nuestras autoridades no han previsto nada, porque de haberlo hecho, es de suponer que se nos hubiese consultado, pero al día de hoy nadie ha preguntado nada, y no podemos creer que esta información vayan a buscarla a Asociaciones de otras Comunidades, y mucho menos a extranjeras.

Ya sabemos desde la antigüedad que la misión del mensajero es molesta, sobre todo si el mensaje es crítico, no en vano podía pagarse con la vida la osadía de molestar al poder.

Quisiera terminar, y para no fatigaros más, formular sólo dos preguntas.

¿Movilizaremos a nuestra Junta Directiva, para ofrecer a nuestras Autoridades los resultados del debate que se produzca con motivo de estas reflexiones, que deberían mejorar, profundizar, y analizar lo expuesto?

¿Y mucho más importante, dando a la pregunta anterior respuesta afirmativa, nos harán caso e iniciarán alguna tarea?

Sea cualquiera el resultado, que por nosotros no quede.

NOTA FINAL: Las sugerencias anteriores son las mínimas para dejar nuestro CAMINO, transitable y grato. Quede claro, que por mi parte siempre agradeceré, toda inversión pública, que restaure y mejore nuestro patrimonio monumental, pero estas mejoras por su importante cuantía, y dilatación de plazos en el tiempo de su realización, superarían al año 1.999 que ya tenemos en puertas.

F.A.M.

## DESCANSO EN EL CAMINAR

Haz un alto peregrino descansa en tu caminar, mira tranquilo el paisaje, pasea por el lugar.

Te estan hablando esas piedras aunque calladas están, míralas con atención que llenas de historia van.

Es legado de otros tiempos que debes saborear, sudor, trabajo, interés, arte y más arte sin par.

Dale gusto a tu retina, deja un momento de andar, y en la cinta de tu cámara llévatelas a tu hogar.

Escucha a gentes del pueblo que te dirían en su hablar historias de tiempos ¡ah! verdades que recordar.

Y cuando hayas descansado y movido el paladar, sin prisa, pero sin pausa ve buscando la señal.

Esa señal amarilla que a tu lado siempre está porque es esa novia fiel que no sabe defraudar.

Que te dice cada instante la senda que has de tomar y te lleva poco a poco hasta la plaza final.

Germán Herranz Rillo  
Zaragoza, marzo 98

## SE HACE CAMINO AL ANDAR

*Una mañana de Mayo  
de frio, nieve y escarcha,  
comenzaba mi andadura  
por la alta Jacetania.*

*Con mochila, botas nuevas  
y vara larga de haya,  
bajaba por la ladera  
pisando el barro y el agua.*

*Me encontré sin esperarlo  
las ruinas que allí descansan  
del hospital que otros tiempos  
a peregrinos curara.*

*Y les diera su calor,  
comida y caliente cama  
porque la Santa Cristina  
cuanto tenía, ella daba.*

*Por puentes de extraños nombres  
fui salvando la riada  
viendo a lo lejos castillos  
y torres fortificadas*

*Entre el matorral espeso  
la senda estrecha y quebrada  
buscaba yo las señales  
que F.A.M. y Reme pintaran.*

*Luego llegué a la estación  
sucia, vieja y olvidada  
quien al mirarla me dijo:  
¡Aquí estoy abandonada!*

*Abandonada estás tú  
y yo cansado y sin ganas,  
pero quiero llegar hoy  
hasta Castiello de Jaca.*

Germán Herranz Rillo  
Zaragoza, marzo 98

## EXCURSIONES

Para la próxima excursión La Cartuja Zaragoza, que se celebrará el día 17 de Mayo, daremos información en nuestra Sede en los días y horas de costumbre, ya que al cierre de este Boletín, no tenemos todavía los suficientes datos.

*Vocalía de Excursiones*

## MARCHAS DOMINGUERAS

### MARCHA DE ZARAGOZA A PASTRIZ, GALACHO DE LA ALFRANCA, MIRADOR DEL EBRO Y REGRESO.

Longitud total a pie: 14 km. Tiempo estimado: 3 Horas. Desniveles y dificultades: Ninguna.

En esta ocasión hemos de utilizar los servicios del autobús a Pastriz, cuya parada se halla frente al Hotel Meliá Corona. Su frecuencia es de 30 minutos, y la distancia a cubrir hasta Pastriz de 11 km.

La parada en Pastriz está ubicada en la entrada del pueblo junto a la báscula Municipal, en frente a la Avenida de Palafox, por la que iniciamos nuestra andadura, junto a una indicación al Campo de Fútbol. Debemos seguir esta calle hasta el final del caserío, en que se une al camino sin asfalto que bordea en seguida el campo de fútbol que veremos por la izquierda, doblando la esquina del mismo y bordeándolo por la misma, para seguir entre sus tapias y unos cuantos chalets de medio pelo. Cuando hayáis caminado sobre 1,5 km., el camino tuerce a la derecha, y una vez pasadas dos casas de campo unidas, llegáis a una bifurcación, y en la entrada de vuestro camino hay un cartel de la D.G.A. que señala el Centro de Interpretación. Continuamos hacia adelante pasando de largo un antiguo vertedero, y tras 2 km. nuestra ruta hace un par de curvas, y de una de las mismas sale una pista más estrecha que tiene a su entrada un cartel más pequeño que el anterior, también de la D.G.A. lleno de prohibiciones. Dejad de lado este camino y seguid el vuestro poco más de medio km., hasta que os salga por la izquierda otra pista perpendicular a vuestra ruta que conduce al Centro de Interpretación, que se halla en el conjunto de granjas e instalaciones de la Alfranca.

Por ahora pasamos de largo este complejo, y seguimos caminando sobre otro medio km. donde nos sale por la izquierda otro camino que viene a cerrar el perímetro de la Alfranca. Ahora hemos de caminar de frente, dejando a nuestra izquierda un conjunto de cipreses, y a la derecha una chopera muy frondosa, donde desembocamos en una plaza muy ancha. A nuestro frente tras la misma, una gran mancha de pinos atravesada por una pista, y a la derecha un amplio lugar de aparcamiento de vehículos rodeado por una pista que hemos de seguir, hasta llegar a un muro de cemento de contención del río, junto al que discurre una acequia de riego, ahora seguimos junto al muro 200 metros, y en seguida vemos al frente a la derecha, una caseta de color crema, al lado de una empalizada de cañas. Se trata de un observatorio de ornitología, y si entráis en el mismo podéis ver la parte central del Galacho. Según la época del año pueden verse gran cantidad de fochas, garcillas, cigüeñas y otras aves acuáticas. En esta instalación, cumplid todas las normas que se indican.

Llevamos caminados sobre 4 km. Ahora tomamos de nuevo el camino que hemos abandonado junto al muro, que se ve a 50 metros y lo seguimos a la derecha algo más de 500 metros en donde comenzaremos a ver el Ebro, en un claro que se abre algo más adelante, se ve muy bien un recodo del río desde el que es posible tomar buenas fotos, y muy especialmente cuando baja de crecida.

Más adelante el camino continúa hasta que se interpone entre vuestra ruta y el Ebro una corraliza vallada que

custodia reses bravas, y que al final pueden verse pastando entre los tamarices y otras plantas de la ribera.

Sobrepasado este punto seguimos un kilómetro adelante hasta llegar a una torre metálica de conducción eléctrica que soporta un tendido de un solo cable muy fino. Os señalo este lugar porque vuestra marcha lleva ya 7 km. Podéis dar media vuelta y desandar la ruta con lo que completamos los 14 km. anotados.

#### UNA INFORMACION SOBRE LA ALFRANCA

Es posible visitarla en parte. Su edificio mayor consiste en un palacete bastante grande, que se llama casa de Palafox y que se halla en ruinas. Junto al mismo hay una gran capilla, igualmente ruinosa. En su momento debió ser importante. Enfrente a todo ello hay una instalación moderna que acoge aves rapaces mutiladas por accidentes, que se exponen y mantienen allí por su imposibilidad de supervivencia en libertad. Podéis verlas en los jaulones. El resto de las instalaciones son granjas y otras cosas que no se pueden visitar.

Al concluir vuestra vuelta, y ya en Pastriz, podéis tomaros una cerveza fría en el Bar el Galacho, donde os atenderán Mercedes o su familia. El bar es muy grato, y sus propietarios muy simpáticos y amigos nuestros. Será un buen cierre para una excursión.

F. A. M.



# ROMERIA A FATIMA

(Del Cuatro al ocho de Marzo de 1.998)

## A MODO DE PROLOGO:

Cuando todavía tenemos fresco, en la memoria el recuerdo de aquel entrañable viaje a SANTIAGO DE COMPOSTELA, la Vocalía de Excursiones nos depara otra gratísima propuesta, visitar los Santuarios Marianos de GUADALUPE Y FATIMA.

Vamos desde el Santuario Mariano más antiguo, no olvidemos que Nuestra Señora del Pilar (PRIMA PEREGRINA A SANTIAGO, en persona, título que nadie puede poner en duda), ya que vino en CARNE MORTAL a Zaragoza, a consolar al discípulo, el dos de Enero del año cuarenta, se trata pues de LA UNICA VENIDA, a una de las últimas apariciones, la entrañable VIRGEN DE FATIMA, pasando por la de Nuestra Señora de GUADALUPE.

Vamos pues a visitar dos Santuarios Marianos de fama mundial.

## DIA PRIMERO (4 de Marzo).

A las seis de la mañana, con el autobús completo, emprendemos la marcha. Como llevamos Pater, DON JOSE ORONA, sobre las ocho de la mañana y bajo su dirección, rezamos LAUDES. Que mejor comienzo del día que alabar al Señor, pues eso es lo que significa Laudes.

Nuestra gentil y movida azafata ESPERANZA, nos reparte el completo dossier que JOSE RAMON nos ha preparado con su acostumbrada ilusión y competencia.

Paramos en LA CHOPERA, cerca de Torremocha, para desayunar, y reanudamos viaje. Llegamos a TALAVERA DE LA REINA, a las once horas y quince minutos. Es una Ciudad, por muchos motivos famosa, descollando entre ellos su magnífica cerámica.

Visitamos el SANTUARIO DE LA VIRGEN DEL PRADO. Preciosa Basílica con unos estupendos azulejos del siglo XVII. Allí rezamos el ANGELUS y cantamos una SALVE. Visitamos brevísimamente los bonitos jardines del PRADO, con interesantes muestras de azulejería, en sus dos puentes, y ya a reanudar la marcha, que el camino es largo.

Llegamos a GUADALUPE a las dos de la tarde, anticipandonos algo a la hora prevista, lo que nos permite recorrer algunas calles del pintoresco pueblo, con sus soportales, y el comercio por todas partes, encaminado hacia los turistas. Contemplamos la imponente fachada del Monasterio, que es objeto de nu-

merosas fotografías y videos. . . Y como alguien habla de las excelencias del PIMENTON de la Vera, pues. . . ¡hala a comprar pimentón!

La comida, en el Restaurante Extremadura.

Seguidamente la visita guiada al Monasterio. Espléndido conjunto que recorreremos con un Religioso franciscano que nos explica detalladamente el mismo. Quedamos asombrados en la Sacristía con la magnífica colección de cuadros de ZURBARAN. Pasamos a saludar a NUESTRA SEÑORA DE GUADALUPE. Nos encomendamos a Ella, a la que con devoción cantamos una SALVE.

Por aquello de que "ningún día te acostarás sin aprender una cosa más", nos enteramos de que en Guadalupe se practicó por primera vez en España, una autopsia, para lo que fue preciso obtener un permiso especial de la Santa Sede.

Salimos hacia TRUJILLO, llegando sobre las siete de la tarde. El paisaje contemplado nos encanta, tan distinto del de nuestro Aragón. Vemos árboles desconocidos, léase ALCORNOQUES (ojo, que no miramos a NAIDE).

La luz empieza a escasear y es preciso darse prisa para visitar la Ciudad, patria del Conquistador PIZARRO. La majestuosa Plaza Mayor tiene en su centro una magnífica escultura ecuestre en bronce, del Conquistador vemos los bonitos y señoriales Palacios, con sus curiosos balcones angulares a dos fachadas. Visitamos la Iglesia de SAN MARTIN en la misma Plaza Mayor, en la que admiramos una Imagen sedente del siglo XII, de la Virgen conocida por la VIRGEN DE LA CORONADA. Contemplamos el Palacio del MARQUES DE LA CONQUINTA (Siglo XVI), subimos a las murallas, con sus pasos de Ronda. . .

Gracias a la astucia de un compañero de viaje (que ostenta el nombre de PEDRO), visitamos la Iglesia románica de SANTA MARIA. La gente amable y acogedora, hasta el extremo de que un señor detiene su coche para explicarnos que en TRUJILLO, los REYES CATOLICOS, usaron por primera vez el lema de TANTO MONTA, MONTA TANTO . . . así como que en dicha localidad se hospedaban normalmente en el PALACIO DE CHAVES, por cuya razón sus propietarios fueron eximidos de desmochar las torres, como tuvieron que hacerlo el resto de los palacios.

El reloj no para y hay que correr para llegar al autobús, para acceder a CACERES, adonde llegamos sobre las nueve de la noche. Cenamos en el Hotel, y claro vuelta a la calle. Estar en Cáceres, sin recorrerlo de noche, es casi un pecado. Nos dirigimos a la PLAZA MAYOR, para desde allí acceder al casco antiguo. Allí ya no sabes adonde mirar...

Enfrente un impresionante lienzo de MURALLA, las TORRES de BUJACO (siglo XII), PULPITOS (XV), y YERBA (XII). La PUERTA NUEVA o ARCO DE LA ESTRELLA, la ERMITA DE LA PAZ (Siglo XVI). Palacios, adarves o calles recoletas, palacios y más palacios y, ya rendidos, a dormir al Hotel.

#### DIA SEGUNDO (Cinco de Marzo)

A las nueve y media iniciamos la visita a la Iglesia de SAN JUAN, gótica en la que encontramos un curioso altar dedicado a la Santísima Trinidad, seguimos con la Concatedral de SANTA MARIA LA MAYOR (transición del románico al gótico), el MUSEO, con un interesante aljibe árabe, estupendamente conservado, y una colección etnográfica, con trajes, aperos, muebles, cerámicas, etc., sumamente interesante.

Cáceres en verdad es una Ciudad maravillosa, para visitar muy despacio. Nos llama la atención la cantidad enorme de CIGÜEÑAS existentes en todas las torres de sus Iglesias y Palacios. A las trece horas y treinta minutos, a comer, y a las tres reanudamos el viaje, con una parada técnica en VALENCIA DE ALCANTARA, último pueblo español. Cruzamos la frontera, y adelantamos los relojes una hora, ya que Portugal tiene distinto horario.

Ya en Portugal, intentamos visitar el bello Monasterio de TOMAR, que no pudimos ver por estar ya cerrado. Tras un breve descanso nos dirigimos a FATIMA, llegando sobre las siete horas y treinta minutos, al HOTEL AVENIDA, muy cerquita del SANTUARIO.

Nos acompaña un diligente y amable Guía llamado JAIME VILLALTA. Tras la cena, y casi a obscuras, pues ha habido un corte de energía eléctrica vamos al SANTUARIO, ya que de nueve a diez de la Noche, tenemos reservado en la CAPELLINA, para rezar el ROSARIO, junto con un grupo de Badajoz, y varios portugueses. Sobrecoge la sencillez, el recogimiento y la placidez de todo el Conjunto.

La Imagen de Nuestra Señora de FATIMA, inspira ternura, no podemos menos de mirar embelesados su carita, y decirle despacio pero con todo el Corazón, MADRE AQUI ESTAMOS ESTE GRUPO DE ZARAGOZA, para postrarnos ante tus plantas, en esta tierra por Ti bendecida.

A las diez de la noche el carillón de la Basílica, desgrana las notas del AVE de Fátima. Y, ya cansados pero llenos de emoción, retornamos al Hotel.

#### DIA TERCERO (6 de Marzo)

Tras el desayuno, con nuestro guía JAIME, visitamos la Basílica del ROSARIO, en ella vemos las tumbas de los videntes JACINTA Y FRANCISCO, y, a la salida la bonita Capilla del SANTÍSIMO,

sobrecogedora en su sencillez.

En la CAPELLINA, a las nueve y media, oímos la SANTA MISA que celebra Don José. A los pies de la SEÑORA sabe a Gloria esta Misa. Tenemos una Maestra de Canto muy conocida (ó NO?).

Seguidamente tomamos el autobús y en unión de MARIA ROSA (esposa de JAIME), visitamos el pueblecito de ALJUSTREL, donde los niños vivían y donde un año antes de la Aparición de la Virgen fueron visitados en tres ocasiones por el ANGEL DE LA PAZ.

También vemos la humildísima casita de LUCIA, y la casa de Jacinta y Francisco casi derruida. Bebemos agua en el pozo de la Aparición del Angel, y saludamos a JOAO, un anciano hermano de JACINTA Y FRANCISCO.

Tras una visita a unos Almacenes, donde con celeridad, nos aprovisionamos de rosarios y recuerdos para nuestros deudos reanudamos el viaje con dirección a COIMBRA.

Es la tercera Ciudad de Portugal, con una importancia artística y histórica y cultural impresionante. A las cinco y media de la tarde, visitamos el nuevo MONASTERIO DE SANTA CLARA, en cuya Iglesia se guarda el Cuerpo incorrupto de nuestra paisana SANTA ISABEL. Nuestro amable guía JAIME, nos explicada prolijamente no solamente la artística Iglesia, sino también la vida y milagros de SANTA ISABEL, que nació en Zaragoza, en el Castillo de la Aljafería, personaje sumamente querido en Portugal. Nuestro compañero de viaje FERNANDO BERNAL, canto una alusiva jota, que "nos puso la carne de gallina". Bravo FERNANDO.

Desde la explanada del Monasterio, contemplamos una espléndida vista de la Ciudad, cruzada por el majestuoso RIO MONDEGO. Tras una rápida visita, con el autobús por el casco antiguo de Coimbra, subimos al Carmelo, donde reside actualmente la vidente LUCIA, que cuenta noventa y un años de edad.

A las siete de la tarde, con pena, abandonamos COIMBRA, para pasar nuestra última noche en tierras portuguesas en la localidad fronteriza de O`LIVEIRA DO HOSPITAL.

Después de cenar, todavía nos quedan arrestos, para visitar la pequeña población. ¡Qué energía la de estos muchachos/as.!

#### DIA CUARTO.- (Siete de Marzo)

Tras desayunar, nuevamente al autobús, donde nos espera nuestro tan incansable como competente LUIS. ¡Bien por el chico, BIEN!. Emprendemos la salida hacia SALAMANCA. El paisaje es francamente bonito, los bosquecillos y los prados aparecen salpicados de pueblines, que nos recuerdan la entrañable Galicia. A la derecha de la carretera tenemos durante mucho rato la SIERRA DE LA ESTRELLA, que posee

bosquecillos y los prados aparecen salpicados de pueblines, que nos recuerdan la entrañable Galicia. A la derecha de la carretera tenemos durante mucho rato la SIERRA DE LA ESTRELLA, que posee la altura máxima de PORTUGAL, con 1.991 metros. Cruzamos GUARDA, la capital más pequeña del vecino país, con doce mil habitantes, a mil metros de altitud. Recordamos la entrañable SORIA.

Cambia el paisaje, se hace más seco e inhóspito. Llegamos a VILAR FORMOSO, allí hay un mercado, y vuelta a las compras rápidas, siempre pensando en los que nos esperan.

Sobre las doce horas cruzamos la frontera, queda atrás la querida tierra portuguesa donde tantos ratos entrañables hemos pasado. Vamos cruzando el CAMPO CHARRO, con sus ganaderías de reses bravas, (hubo alguno que quería bajar a dar unos muletazos, hala, ya será menos!), y vemos también las pjaras de cerdos (a más de uno se le hacía la boquica agua, pensando en los ricos perniles. . .)

Tras las comidas emprendemos la visita al casco viejo. Que tendrá SALAMANCA, que cuanto más se la visita, más te enamora. Recordamos lo que Cervantes, por boca del LICENCIADO VIDRIERA, decía: "Salamanca, que enhechiza la voluntad de volver a ella, a todos los que de la apacibilidad de su vivienda han gustado".

Despacio visitamos la majestuosa Plaza Mayor, los Colegios Menores, la Universidad, la Iglesia de la Clerecía, San Esteban, el Río Tormes y su Puente Romano, etc. etc.

Contemplamos el Monumento al LAZARILLO DE TORMES, y recordamos el incidente, léase tozolón con cabezazo incluido del avariento ciego.

Tras la cena, todavía nos quedan arrestos para volver a recorrer las calles de la simpar SALAMANCA.

#### DIA QUINTO (Ocho de Marzo)

Salimos a las ocho y media de la mañana. Decimos a SALAMANCA, no ADIOS, sino HASTA SIEMPRE. Verdaderamente es una Ciudad para volver. Contemplamos ya desde el autobús, la panorámica de la Ciudad, el río Tormes, su puente romano, Catedrales vieja y nueva, la Torre del Gallo, etc.

Va cambiando el paisaje, contemplamos las crestas coronadas de nieve de la Sierra de Avila. Tenemos ya a la vistas otra entrañable Ciudad, nada menos de AVILA, la de los caballeros, y sobre todo la de la Santa Universal, NUESTRA SANTA TERESA.

Ya vamos viendo la panorámica de la Ciudad, sus murallas, sus puertas y los torreones, los pasos de ronda, nos sentimos transportados a mediados del Siglo XVI.

Llegamos sobre las diez horas y quince minu-

tos. Comenzamos la visita por la BASILICA DE SAN VICENTE, extramuros, con el cenotafio de los mártires Vicente, Sabina y Cristeta. La recorreremos detalladamente, y algún compañero de viaje actúa de "cicerone amateur".

Admiramos la CATEDRAL, la PLAZA MAYOR, la IGLESIA de SAN JUAN donde se conserva la pila bautismal en la que fue bautizada SANTA TERESA, el TORREON DE LOS GUZMANES. Compramos las inevitables yemas de Santa Teresa. Y seguidamente, acudimos a la IGLESIA DE SAN JOSE, con el recogimiento que merece entramos en la Capilla construida sobre la habitación en la que nació LA SANTA, vemos el jardín donde jugaba con su hermano, y proyectaba ir a tierras de infieles, para que "los descabezasen", etc.

Oímos Misa concelebrada por Don José y unos religiosos carmelitas. Comemos -muy bien por cierto- en un restaurante a las afueras de Avila, junto a CUATRO POSTES, después de esta comida, contemplamos una vez más la maravillosa AVILA, cuyas vistas son objeto de multitud de fotografías.

Salimos de AVILA, con la promesa de volver, realmente es una Ciudad que cautiva la mente. En el autobús vemos la segunda parte de un vídeo, sobre la vida de SANTA TERESA.

A las seis y media, breve "parada técnica" (ya me entendéis), en el mismo sitio de la CHOPERA, en Torremocha del Campo. Y ya, enfilamos a ZARAGOZA, donde LUIS nos deja sin novedad a las nueve horas y quince minutos.

#### CAPITULO DE GRACIAS:

Siempre resulta agradable cumplir lo que resulta de aquel refrán "quien no es agradecido no es bien nacido", por eso y como deber de estricta justicia damos nuestras más rendidas GRACIAS, a:

LA MADRE, a la que en sus advocaciones que a la largo del Camino nos hemos encomendado, y que ha permitido que el largo viaje se haya realizado sin percance alguno.

A DON JOSE ORONA, nuestro estupendo Capellán.

A JOSE RAMON, cuantas horas, cuantas gestiones cuantas conferencias para cuidar hasta el más pequeño detalle, a fin de que todo haya salido PERFECTO.

A nuestra gentil azafata ESPERANZA.

A LUIS, nuestro complaciente y eficazísimo conductor.

A todos vosotros, que habéis hecho de la convivencia una "gozada", de tal forma que este viaje será siempre un entrañable RECUERDO.

Hasta siempre.  
AURORA Y JOSE MARIA